



Universidad Interamericana de Puerto Rico  
Facultad de Derecho  
Centro de Acceso a la Información

Informe Técnico Proyecto ADAI 290/2006

El 28 de enero de 2008 fue concedida a la Facultad de Derecho de la Universidad Interamericana de Puerto Rico una ayuda por valor de 3.000 euros (equivalente a \$4,337.23) para el proyecto # 290/2006.

La ayuda fue dirigida a la indización y digitalización de 800 recortes de periódicos de la colección de artículos de periódicos del Fondo Documental Dr. Antonio Fernós Isern. Esta colección consta de más de 5000 recortes de periódicos de entre 1923 al 1973.

Los artículos indizados corresponden al periodo de 1946 al 1951, periodo en que se desatan los eventos que llevan a la creación de la Constitución de Puerto Rico y al surgimiento del actual estatus político de Puerto Rico, el Estado Libre Asociado de Puerto Rico.

La ayuda fue utilizada para realizar un proyecto cuyo propósito es hacer accesible los contenidos de estos artículos de periódicos a los investigadores, dando especial atención a los estudiosos del desarrollo político y constitucional de Puerto Rico.

El proyecto fue diseñado para desarrollarse en seis etapas:

- Inventario de los recortes de periódicos
- Selección de los artículos correspondientes al periodo de tiempo de 1946 al 1951
- Creación de la plantilla de trabajo en el programa de computadoras *Filemaker*
- Digitalización de los artículos de periódicos
- Indización de los artículos de periódicos
- Ingreso de datos a la Base de Datos

La ayuda concedida por ADAI fue destinada al contrato para la indización de 576 recortes de periódicos. Contratamos los servicios del Prof. Sergio Rodríguez Sosa para realizar la tarea de indización.

El profesor Sergio Rodríguez Sosa realizó la tarea a un costo de \$7.53 por artículo de periódico indizado, para un total de \$4,337.23 (3.000 euros) por 576 artículos de periódicos. Esta cantidad se pagó a razón de dos pagos de dos mil ciento sesenta y ocho dólares con sesenta y un centavos (\$2,168.61). La tarea se realizó entre el 4 de febrero de 2008 y el 4 de agosto de 2008.

La labor de digitalización y la indización de los restantes 224 artículos de periódicos fue realizada por personal del Centro de Acceso a la Información de la Facultad de Derecho de la Universidad Interamericana de Puerto Rico.

El profesor Rodríguez Sosa es editor de *Conuco, Índice de Revistas Puertorriqueñas*, y tiene a su cargo el desarrollo de colecciones y la coordinación del programa de control de autoridades del Recinto Universitario de Humacao de la Universidad de Puerto Rico.

Rodríguez Sosa ha ofrecido talleres y cursos de indización en la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información de la Universidad de Puerto Rico.

El señor Rodríguez posee un grado de Bachillerato en Artes y una Maestría en Bibliotecología de la Universidad de Puerto Rico; y tiene más de treinta y cinco años de experiencia como bibliotecario, la mayor parte de ellos como catalogador e indizador.

La indización de los artículos de periódicos se realizó utilizando una plantilla creada en el programa de computadoras *Filemaker*, que incluyó los siguientes campos descriptivos:

- Código de referencia
- Título
- Creador
- Periódico
- Productor
- Serie
- Página
- Fecha de publicación
- Encabezamientos de materia (hasta un máximo de 14)
- Encabezamientos de nombre (hasta un máximo de 20)
- Alcance y contenido
- Imagen digitalizada

La Sala Dr. Antonio Fernós Isern de la Facultad de Derecho de la Universidad Interamericana de Puerto Rico cuenta ahora con una base de datos que pone a la disposición de los estudiantes e investigadores el acontecer político de Puerto Rico del 1946 al 1951, con énfasis en el desarrollo constitucional de Puerto Rico.

El producto de este proyecto ha comenzado a despertar interés entre los estudiantes y profesores de los cursos: Historia del Derecho Puertorriqueño y Derecho Constitucional.

Destaca entre los artículos indizados la temática en torno a: la Ley de Relaciones Federales, el proceso de creación de la Constitución de Puerto Rico, la creación del actual estatus político de Puerto Rico y el primer gobernador electo por el pueblo de Puerto Rico.

Entre los planes de nuestra Institución para el próximo año académico, esta colaborar para la publicación de este Proyecto en el Portal Cibernético de la Fundación Educativa Dr. Antonio Fernós Isern, accesible en <http://www.fundación fernos.org>

La Facultad de Derecho de la Universidad Interamericana de Puerto Rico agradece al Programa de Apoyo al Desarrollo de Archivos Iberoamericanos del Ministerio de Cultura español, su valiosa contribución para el éxito del Proyecto.